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在宁波创业的
浙江首个“劳模”台胞

举杯庆团圆，
这是他最大的期待！

父辈从浙江去了台湾，如今他再回到这片乡土。
酒量不大的钱家华却在宁波与黄酒打了近20年的

交道，让老字号“郑万利”的老酒，飘着宁波的味道跨越
重洋，走进欧美、亚洲等二十多个国家及地区的家庭。
在2019年，他获评为宁波市劳动模范，这也是浙江省首
个，乃至目前唯一一位获得劳模荣誉的港澳台职工。

日前，在奉化西坞的厂区内，记者见到浙江郑万利
酒业有限公司执行董事钱家华时，他仍在办公室忙碌
着。他笑着说，每逢佳节，家人团聚的时刻，大家能共同
举杯祝风调雨顺花好月圆，这样的场景，也是他做酿酒
这一行的美好期待。

他是浙江首个台湾职工“劳模”

从常青藤名校哥伦比亚大学毕业，到世界知名的美
商宝洁公司任职，钱家华一路走得很顺。再到如今的民
营企业，他的这个选择曾让朋友不解。钱家华的回答
是，“回到父辈的家乡，做自己的事业，这难道不是梦寐
以求的事吗？”

“郑万利”是宁波东钱湖附近的一家老字号酒厂，钱
家华所在的家族企业和“郑万利”进行了投资合作。“酒
文化在中国有几千年历史，是最受人民欢迎的生活消费
品之一。酿酒行业，是可以长长久久做下去的。”回首当
年，钱家华说，正是抱着这样的初衷，他们选定了这里。

“我在大陆生活的时间，前后也快也有20年了。”这
些年，钱家华一直深耕宁波，着力于老字号"郑万利"名酒
之品牌发展与传承。

2019年，全总等3家单位下发通知，将在内地（大
陆）工作的港澳台职工纳入当地劳模等荣誉称号评选范
围。钱家华因其领导的企业出口创汇名列地区前茅，为
区域经济发展做出贡献而受到充分肯定。他以一名台
湾职工的身份获评劳模，在浙江省也是头一个。

在宁波过节，他并不孤单

自家生产的黄酒，钱家华的父亲也是其忠实粉丝。
钱家华说，父亲是绍兴嵊州人，一口乡音不改。家乡的
味道，深深烙在了血液里。但台湾的酒，和家乡的有不
少区别。直到父亲品到“郑万利”自家的酒，爱喝酒的他
才评价说，“柔和醇厚，和年轻时喝到的真是一样味道”。

钱家华说，每年中秋，母亲都会准备一大桌菜，先祭
祖，再家人围坐聚餐。姐弟四人开心地围绕着父母，一
大家子热闹非凡。如今，父亲故去，远在台北的90岁母
亲成为了他心里最放心不下的牵挂。

在宁波快20年，钱家华对脚下这片生活的土地充满
了亲近感。西坞附近通了高架，有了地铁，“宁波速度”
正逐渐蔓延到乡镇。从以前没有直飞航班，每次要到香
港中转耗去大半天，到现在台北宁波直飞只需2小时，钱
家华感叹两岸的“距离”越来越近了。从居住的东钱湖，
到奉化生产工厂的这段上班路，每天都要驾车经过，他
也亲眼见证着这几年从乡间小道到宽敞通途的改变。

今年中秋不能回台湾与家人相聚，留在宁波过节的
钱家华并不会孤单。在奉化有20多家台商企业、30多
名台胞，当地台办将为他们组织聚会活动。“大家从事的
行业不同，但在宁波都一样感受到了来自家人的关怀，
很温暖，很贴心……”钱家华说。

记者 滕华 通讯员 张志鸿 陈标 文/摄

杨倩从赛场回宁波啦！9月18日，获得全运会射击女子10米气步枪团体金牌后，杨倩结束了全运
会比赛任务，随即她连夜搭乘航班飞回宁波，于19日00:30左右抵达栎社机场。

回顾奥运会征程，杨倩坦言：“第一次参加奥运会，
紧张和压力肯定是有的，但是对于我来说只能控制好
自己的思想和情绪，尽可能让自己不要去受到这些影
响。”

“在这种情况下，我尽可能把这些压力抛在脑后，
专注地去想怎么样把自己做到最好。把过程完善了，
有一个很好的过程，必然会有好的结果。所以呢，最终
能够在奥运会中取得这个成绩，我个人也是觉得非常
自豪和开心。当然，背后离不开家人、教练、老师、朋
友、同学等所有人对我的关心和鼓励，正是因为背后有

了这样庞大的力量，让我能够在一场一场比赛中坚定、
踏实地做好自己，发挥出自己应有的水平。”

如今面对纷至沓来的荣誉与关注，杨倩有着自己
的调节方式。“告诉自己时刻保持初心，既然走下了领
奖台，这一场比赛就结束了，就翻篇了，我就会用一个
全新的自我去迎接后面的挑战。”她说，会积极努力地
备战今后的每一场比赛，包括明年的杭州亚运会，“我
会按照教练为我制定的一系列训练计划，尽可能地稳
定和提高自己的竞技水平和状态，来迎接在家门口举
行的亚运会这场盛事”。 记者 戴斌

接下来积极备战杭州亚运会

9月19日中午，鄞州姜山镇杨家弄村，杨倩家摆下
了团圆饭，杨倩给爷爷唱起了生日快乐歌。为爷爷贺
寿，正是杨倩星夜兼程回家的重要原因。

回家感觉怎么样？记者问杨倩。“当然是非常好！”
她告诉记者，这次回来就是想利用短短的假期陪陪父
母亲人，“我觉得任何东西都比不上陪伴来得重要，尤
其是家人的陪伴。”

东京奥运会上接受记者采访时，杨倩说想吃家乡
的油焖大虾，让这道宁波菜名扬天下。

“杨倩学姐，我是一个小吃货。听说你特别喜欢吃
你妈妈做的油焖大虾？那你还有什么喜欢吃的美食？”
茅山小学一名学生抢在记者们之前问出了这个问题。

杨倩笑称：“其实我和你一样也是个小吃货，大家
喜欢吃的美食，我都挺爱吃的。当然我最喜欢吃的，还
是家里妈妈做的饭菜。”

她还透露，这次到家第一顿大餐还没有上油焖大
虾，“今天中午餐桌上的虾不只一种，不过没有做油焖
虾。”

连夜赶回家为爷爷贺寿

奥运冠军杨倩星夜兼程赶回宁波

“我是回来为爷爷贺寿的”
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9月20日，中秋节的前一天。距离入川已3个半月有余，我市镇海区挂职四川省凉山彝族自治州金阳县县委
常委、副县长胡宗玮和挂职金阳县政府办副主任颜语来到了县里最大、全州第四大的易地扶贫搬迁安置点——东
山社区地块考察，他想让已经洽谈成功的大型服装加工厂尽早动工建设，带动彝区经济发展，进而为从高山上搬
迁下来的村民们提供就业岗位。

而在宁波，他的爱人正带着女儿逛街，这是一家三口第一次分开过中秋。虽然分隔两地，但能在他乡为当地
的村民做点事，胡宗玮觉得还挺有意义的。

今年中秋，对军嫂宣金肖来说，和往年中秋
一样，没有丈夫的陪伴。

她的丈夫冯烨是中国人民解放军陆军某野
战部队的一名参谋军官，目前在南苏丹执行维和
任务，无法在中秋赶回国和家人团聚。

中国和南苏丹有6个小时的时差，加上当地
4G信号不稳定，两人经常只能通过微信留言的
方式联络。

“听他说，他们那里中秋也没有特别的活动，
毕竟外国人不过中秋节。节后，他们就要准备出
去执行巡逻任务，估计这个中秋他要在准备方案
中度过了。”对宣金肖来说，分离已经成为一种常

态。由于职业的特殊性，夫妻俩平时聚少离多，
每年见面不超过45天，能凑上节假日的，更是屈
指可数。自2018年结婚以来，“印象中，只有
2020年春节他是在家的。”宣金肖回忆。

而今年中秋，对护士宣金肖来说，也和往年
中秋一样，会在工作中度过。

作为上海交通大学医学院附属仁济医院宁
波医院（宁波市杭州湾医院）的护士，2017年参
加工作至今，她早已习惯工作的特殊性带来的放
假不规律。宣金肖开玩笑说，工作忙一些没什么
不好，就没时间去理会那些“今夜月明人尽望，不
知秋思落谁家”的凄凄切切。

在流动
的 中 国 ，聚
散离合已成
为常态。只
是 在 中 秋 ，
人们更懂得
家的意义。

刚结束
奥运会和全
运 会 赛 程 ，
杨倩就赶在
中秋节回家
给爷爷过生
日 ；而 远 在
数千公里之
外 ，对 口 支
援凉山的宁
波 人 ，此 刻
只能和家人
千里共婵娟
……

为了梦
想 ，人 们 在
流动中寻找
着各自的人
生坐标。但
无论在他乡
还 是 故 乡 ，
家是永远的
寄 托 ，有 了
这 份 寄 托 ，
人们才有远
行的勇气。

厂区内用于酿酒的数万只酒缸，在钱家华看来都是“宝贝”。

挂职凉山的他怎么过中秋？
引进项目选址、安置点考察……假期里依旧在工作

假期中唯一的“私活”
和爱人女儿视频聊天

“也不全是工作啦，我还是提前过
了个中秋节的。”胡宗玮笑道，9月18日
晚上，他和同样在金阳县挂职的镇海区
的老师、医生、农业技术人员、记者，以
及他的助手共14人，一起聚餐了。他们
找了当地的一个烧烤摊，吃烧烤、月饼，
互相聊聊挂职感受，在异乡过了今年的
中秋节。

“我的家人、朋友给我寄来了月饼，
被大家惦记着，感觉很开心。”他笑言。

42周岁的胡宗玮有个上初二的女
儿，这个节日，她和妈妈前往外婆家吃
饭，娘俩也抽空逛逛街。19日晚上，放
假回家的女儿和爸爸通过视频聊天，表
达着思念。

“国庆节我就会回家，对接工作，看
望家人。”胡宗玮说，挂职的这3年将是
他整个职业生涯里最特别的经历，“来
了，我就想发挥东部地区的优势，尽量
多帮助当地解决一些现实的难题。现
在心心念念的，就是抓紧时间让一些项
目早落地、早竣工、早投产。”记者 朱琳

忙完一件大事后，9月20日，胡宗玮又来到了金阳
县易地扶贫搬迁安置点——东山社区建设地块考察，
居住在这里的，都是从高山上搬下来的彝族群众，共有
1280户，7000余人。

搬到统一安置点后，胡宗玮考虑的是，如何“搬
得进，稳得住”，这就需要为他们找工作，让他们有
收入，改善他们的生活。“我设想的，是就近就便，在

社区边上新建一个大型服装加工厂，从事服装来料
的加工。宁波服装业很发达，这次我就想引入宁波
企业，从工厂设计、建设，到机器调试、员工培训，再
到订单、销售，全面负责金阳工厂的整体运营。”胡
宗玮介绍，根据当地群众的整体劳动力现状，服装代
加工是典型的劳动密集型产业，对于工人的要求相
对较低，因此比较适合。

中秋假期第二天 他前往易地扶贫搬迁安置点考察

作为东西部协作浙江驻川工作组凉山工作队
金阳分队队长，胡宗玮主要负责协助做好东西部
协作、劳务输出、招商引资、农产品消费协作等方
面的工作。

这个中秋，他几乎都在工作中度过。
9月19日，他联系的一家云南昆明的从事农产品、

水果种植的生物科技公司领导来到金阳县，就樱桃李
种植项目赴县里的百草坡镇选址考察。

“这家公司是宁波人开在云南的，与金阳就隔了一
条金沙江，所以很方便。”胡宗玮说，除了实地考察外，
他还将当地招商部门、乡镇干部一起叫上，就项目落地
做可行性讨论。

中秋假期第一天 他带领一家生物科技公司选址

军嫂“喊话”远在南苏丹维和的军官丈夫：

“早点回来，带儿子一起出去嗨”
又是一年中秋佳节，今

年7月刚获评“2021年宁波
市最美拥军人物”称号的军
嫂宣金肖毫无悬念地无法
和远在南苏丹维和的丈夫
冯烨团聚。

对于“分离”，她身上有
着 95 后的洒脱和看得开，
认认真真干好手头的工作，
在家庭微信群里“多抢红
包”，当好“气氛组”。

这个中秋，她“喊话”冯
烨：“早点回来，到时候带着
儿子一起出去嗨。”

今年的中秋，对妈妈宣金肖来说，和往年不
一样，“家里多了个宝宝。”

当了这些年的军嫂、护士，再加上性格外向、
开朗，宣金肖对于冯烨不能陪在身边这件事，早
就习以为常，甚至开玩笑说：“没人管我，想干嘛
就干嘛，感觉蛮不错的。”

两人结婚以来为数不多的争执，跟孩子有
关。

在宣金肖看来，陪伴是对孩子最长情的告
白。2020年8月，得知自己怀孕后，她希望冯烨
能重新考虑报名去南苏丹执行维和任务，能留在
自己身边，陪在孩子身边。

但在冯烨看来，作为一名军人，能参与维和，

展示大国担当，是难得的机会。尽管无法陪伴妻
儿，但希望通过这种特殊的方式，给孩子做榜样。

如今，儿子快满6个月了，宣金肖经历的辛
苦、遗憾、委屈，自然是少不了的。就连冯烨也

“表扬”她，当初的小女孩长大了不少。
“没有后悔！”宣金肖说，冯烨对国防事业的

坚定、执着，正是当初打动她的品格，“既然选择
做军嫂，就做好了思想准备。”

“希望在分开的日子里，我们能干好各自的
工作，保护好自己的安全；希望冯烨同志能早点
回来，到时候就可以带着儿子一起出去嗨。”宣金
肖说。

记者 石承承 文 记者 崔引 摄

遗憾的是宝宝见不到爸爸

一个人的中秋，在工作中淡忘“秋思”

工作中的宣金肖工作中的宣金肖

胡宗玮（左）在易地扶贫搬迁安置点考察。
通讯员供图


